
近日，中国铁路客户服务中心推
出高铁宠物运输调查问卷，涉及养宠
类型、是否愿意尝试高铁宠物运输、定
价标准、非养宠人士有何建议等15个
问题。一时间，宠物是否能上高铁成
了大家热议的话题。

如今，很多漂泊在外的年轻人，或
者独守空巢的老年人都会选择养一只
宠物作伴 ，但每逢节假日，宠物运输就
成了让大家头疼的问题，不管是带宠
物回家，还是外出旅游，都只能选择托
运或者自驾，十分不便。此次问卷调
查，让很多养宠人士看到了希望，觉得
可能在不久的未来，自己的宠物就能
随自己一起乘坐高铁了。

在不少人热烈欢呼的同时，也有
一些担忧的声音出现。车厢是一个密
闭空间，宠物的行为在一定程度上是
不可控的，宠物在陌生环境里是否会
叫唤、应激等都不可预知，如果出现这
些问题则会影响到其他乘客。

作为公共交通服务，各方利益、诉
求都应该被尊重，被兼顾，养宠人士带
宠物出行的需求需要被照顾，非养宠
物人士的感受也需要被考虑。如何更
好地满足大家的需求就需要相关部
门，拿出一个细致周密的规则，平衡好
各方利益。而在这其中“宠物专属”车
厢不乏是一个很好的解决方案，在满
足各方需求的同时，也便于相关单位
对乘客和宠物的服务和管理。

除此之外，还可以参考航空公
司的相关规定，进一步明确哪些宠
物能上车，哪些不能上车，界定好权
责，让宠物上高铁从问卷调查尽快
落到实处。

我也来 谈谈谈谈
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减次提效是“综合查一次”核心
周志翔

“我们每年要接待应急、环保等多个部门的
数次检查，今后各执法部门‘综合查一次’更有
计划性和规范性。”5月11日，在金凤区“综合查
一次”工作启动会上，中国石油银川分公司金凤
片区党支部书记赵丽丹说。日前，金凤区协调
市场监管、消防救援等执法部门，试点推行跨部
门、场景式“综合查一次”联合执法。

检查的目的在于帮助生产单位发现并消除
隐患，工作的效果应以结果而不是检查频次为
导向。“综合查一次”提高行政执法效率，减轻企
业应对检查的负担，这样的尝试是优化营商环
境中的重要步骤。查一次就有查一次的效果，
不仅要把形式固定下来，也要达到检查的目的。

节约执法力量，提高执法效率。通过“综合
查一次”，综合行政执法部门可以一次性对被检
者所有涉及综合执法重点监管领域的检查事项
进行集中检查，避免了重复检查和多头监管的
问题。将检查次数压缩，统一检查标准，检查效
率提升，也是执法改革的有益尝试。

减少企业负担。以往，企业可能需要应对多
个部门的多次检查，这不仅增加了企业的负担，还
可能影响企业的正常运营。而“综合查一次”通过
一次检查就能完成多项检查事项，大大减轻了企
业的负担。将这项改革落到实处，形成常态，实现

“执法不扰民”，也是优化营商环境的具体体现。
推动跨部门协作。在“综合查一次”的过程

中，需要多个部门的联动配合，如何提高效率且
不重复，又如何达到综合检查的效果，在不断配
合与磨合的过程中，有助于推动跨部门协作和
信息共享，提高整体执法效能。

“综合查一次”之后的整改是重点。对与百
姓生产生活息息相关的食品药品、安全生产、劳
动保障等重点领域，金凤区将对潜在风险大、可
能造成严重不良后果的隐患实行全流程盯办整
改，从源头上预防和化解违法风险。这样不仅针
对个案进行处理，还能通过发挥随机执法的杠杆
效应，达到“查处一批、警示一片、带动一方”的辐
射效果，从而推动整个社会的法治化进程。

千“面”兴庆，要讲好“味道故事”
刘薇

提起重庆会想到火锅，提到武汉就想起热
干面……美食之于城市，是一张名片，是一种代
表。随着旅游空间从风景到场景的转变，美食
在旅游目的地建设和发展体系中的地位越发凸
显，各地都在探索“美食+文旅”融合新模式。

前两天，兴庆区办了场“面王争霸”，40多家
餐馆拿出十几种特色面食同台竞技，臊子面、牛
肉面、野生蘑菇面、炒寸节、炒刀削、搓面……从
味道、外观、技术、创意四个维度比拼，最终产生
了“兴庆面王”“兴庆好面”“兴庆区特色面食”三
大奖项及各类单项奖。

比赛是为了展现兴庆区面食魅力，加大品
牌推广。银川美食多而杂，面食就有许多种，尽
管本地人爱吃、认可，消费群体也比较固定，但
在全国范围内知名度有限，所以要在口味、形
象、推广等方面下功夫。兴庆区选定面食，因它
花样繁多，亦是百姓餐桌上的主角。千“面”兴
庆，这是大赛名称，不但在说面食在这里被赋予
了千变万化的风味与形态，也在说这里不同的

风土人情。
促进地方美食走向全国，要讲好“味道故

事”。原因不难理解，就是为了让消费活起来、
让烟火气浓起来，为经济社会发展提供美食动
力。比赛是结束了，但“味道故事”还得延续。
兴庆区商务和投资促进局称，其后将走进兴庆
区宝藏面食店铺，与“守味工匠”“面食大咖”对
话交流，挖掘每一碗美味面食背后的故事，以此
来提升千“面”兴庆的整体品牌效应，提升消费
者对地方美食品牌的认同感和忠诚度。

这的确是扩大消费群体的有效一招。但不
管是以赛事提升热点，还是以故事巩固品牌，最终
皆要回归“味道”本身。味道，代表着消费体验的
两个方面——味觉的满足和服务的满足。丰富消
费体验需要做好管理创新、渠道创新、服务创新以
及新业态新模式的拓展等等。在传承与创新中将
品牌影响力拓展到地方经济发展的各个方面，就
会形成一种全链条供给力，对培养城市亲和感，乃
至招商引资、招才引智都会发挥良好作用。

警惕高价彩礼新变种频现
孙瑞亭

距离宠物上高铁
还有多远？

高价彩礼问题一直颇受关注，也极容易引发话
题讨论，在持续治理引导的同时，高价彩礼的新变种
以上车费、下车费、改口费、盖头费等名目繁多的婚
俗费用在不少地方频频出现，有的还与婚姻中介费、
媒婆介绍费等挂钩，需要支付数额不菲的提成。包
括彩礼在内的婚俗成本“涨势”迅猛，既违背了传统
礼俗与婚姻仪式感的初衷、本义，同时又会引发青年
群体的婚姻焦虑，加剧“恐婚”“不婚”等问题。

应该说，高价彩礼的出现既有历史原因，也有
现实原因，尤其是城镇化进程的急速推进，社会心
理的复杂化、男女比例失衡等也随之加剧，为了寻
求保障、保护预期会倾向于索要高价彩礼，进而导
致一些地区彩礼水涨船高。然而，事实上恰恰相反，
从具体的司法实践中可以发现，近些年涉彩礼纠纷
案件数量呈上升趋势，这也说明高额彩礼绝非保障
家庭幸福的“本钱”，反而会成为矛盾纠纷的“触发
点”，不仅不利于婚姻关系的建立和长期稳定，甚至

容易引发两个家庭之间的对立、矛盾和冲突。
正因为如此，面临高价彩礼的痛点，大家普遍

呼吁“将彩礼价格打下来”。作为婚姻中的一种传
统礼俗，彩礼有着深厚社会基础，恰当合理、合情
合法才好，既表达了礼数，又不会造成负担。今年
2月1日起施行的《最高人民法院关于审理涉彩礼
纠纷案件适用法律若干问题的规定》第二条指出，
禁止借婚姻索取财物。一方以彩礼为名借婚姻索
取财物，另一方要求返还的，人民法院应予支持。
显然，太高太重的彩礼，于情于理于法都说不过去，
不会使爱情和婚姻保鲜，反而很有可能变质变味。

“婚姻是人生大事，是爱情缔约，是家庭纽
带。为倡导文明向上、简约适度的婚俗新风，引导
广大适龄青年树立正确的婚嫁观念，抵制高额彩
礼，倡导文明婚俗，促进家庭幸福、社会和谐，特向
全市青年发出如下倡议……”近日，共青团银川市
委员会与银川市青年联合会联合发布倡议，引导

全市青年破旧立新争做移风易俗的倡导者、为爱
减负争做传统美德的践行者、挺膺担当争做文明
新风的传播者。的确，青年是新时代文明实践的
先锋力量，有责任有义务自觉树立和践行社会主
义核心价值观，带头倡导良好社会风气，弘扬文明
健康的社会风尚，带头宣传倡导移风易俗，劝诫、
制止大操大办、铺张浪费等行为，从而带动家庭和
亲属养成良好风尚，为弘扬文明新风贡献青春力
量。而且，青年的价值取向决定了未来整个社会
的价值取向，更应该从现在做起、从自身做起，共
同抵制高额彩礼陋习，倡导文明婚嫁新风尚，做文
明新风的倡导者、践行者、传播者！

当前，我们既要警惕高价彩礼新变种频现的
新动向，通过自治、法治、德治相互融合、共同发力，
有效形成遏制高额彩礼的闭环，更要久久为功，深
化精神文明建设，培育健康婚恋观，倡导文明婚俗，
树立婚嫁新风尚，让彩礼归于“礼”、让婚姻融于情。

吴戈


